

Con el látigo en la mano

A Jesús el Maestro por excelencia que han conocido los siglos se le acabó un día la paciencia y convertido en dictador entró con el látigo en la mano a sacar los mercaderes de la casa de Dios que había sido convertida en un garito por los fariseos. Ahora decimos nosotros: si al divino Maestro se le ocurrió tan feliz idea en defensa de sus ritos espirituales ultrajados por los paganos. ¿No existirá la misma razón para que los pueblos en defensa de sus principios conquistados con sangre de mártires se lancen con el mismo látigo sobre los conculcadores de su culto?

Si hay razón, y esa razón es la que defiende con todas sus fuerzas el Partido Republicano. Si, de este partido Republicano que ha entronizado en la República las instituciones más altas y que ha quebrado más de una lanza en la defensa de los derechos del pueblo. El Partido Republicano ha vivido siempre en pugna con las unidades de la argolla, y por eso siempre que aparece este pájaro proclamarlo u olímpico en el cielo de Costa Rica, basta un grito de abajo la argolla para que el país entero se ponga de pie.

La República no se alimenta de los capitales estancados de la Argolla, sino de las fuerzas del pueblo que trabaja, de ese pueblo que se levanta con el canto mañanero de los gallos y se acuesta cuando el sol se hunde tras las crestas de las montañas. Ese pueblo es el pueblo republicano de Costa Rica; es el zapatero que martilla de seis a seis, es el agricultor que lleva sol enamorando los surcos; es el sastre que se encorva durante el día para confeccionar un vestido, es el boyero que guía su yunta paciente desde la montaña, es el minero que orada en los zocabones la roca afrea, es el herrero que vive del yunque y la fragua, en fin es toda la masa de Costa Rica que vive del sudor de su frente enhiesta y que no se dobla ante las concupiscencias de la Argolla olímpica, que se desprezara en sillones de mimbres extraídos de la sangre santa de los que sudan. Las mentiras de la Argolla olímpica se enteraron hace tiempos en los cementerios de su propia falsía.

El pueblo ya no cree en sus promesas, ni en sus símbolos, ni en sus mentiras. Esta Argolla podrida que quiere el poder, por más que se arrodille y se arrastre buscando adhesiones, jamás conseguirá adeptos porque el pueblo ya no comulga con sus mentiras.

La Argolla u Olímpico con don Cleto a la cabeza está perfectamente desacreditada en el corazón del pueblo. El pueblo sabe que ese grupo de fariseos está compuesto por los agiotistas que cobran el 20 y el 25 por ciento en sus descuentos, está compuesta también por todos los que especulan con el sudor del pueblo y con las fuerzas dinámicas de la nación.

Es un grupo de pulpos que todo lo quieren para sí, viven del dinero guardado en los bancos y salen a la calle pregonando que son los guardianes de la paz y del progreso con una diabólica hipocresía que pasma. Ya el pueblo no cree en estos esqueletos ¡y hay! de que se metan al templo que hace tiempos conquistó el partido republicano, porque habrá otra lección como la que diera el divino Maestro a los fariseos que ultrajaron la casa de Dios.

Si el partido republicano conquistó toda la paz, progreso y libertad que le asiste hoy a la República, no puede ni debe dejar por un momento que salgan de sus tumbas los despojos de los verdugos del pueblo a predicar sus mentiras engañosas y falsas. El partido republicano debe estar siempre de pie y armado de todas sus glorias, para pulverizar los intensos aviesos de sus eternos escarnecedores, adelante, no hay tiempo que perder porque tenemos un jefe a la cabeza que es todo en: dignidad, honradez y valor.

Lo de una Cámara de Comercio y Agricultura

En «La Tribuna» del sábado 26 de los corrientes se hace una especie de invitación a todos los agricultores para que asistan a una reunión en la Cámara de Comercio domiciliada en esta capital.

Entre esas líneas asoma la cabeza, la gran colaboración que don Cleto ofrece de gratis a los agricultores invitados.

La iniciativa nos parece buena, lo malo es que en otro párrafo de la misma invitación se dice que la susodicha Cámara de Comercio y Agricultura participará en la política nacional y eso de que el comercio y la agricultura participen en la política no es un descubrimiento, pues en todos los tiempos estas entidades han sido y son factores importantes en la política nacional.

Nos atrevemos a decir que esa conquista es una victoria que hace fecha histórica, pues en todas las instituciones vemos representadas a esas grandes actividades de la vida nacional con unidades prestigeadas—bien en el Congreso, bien en las municipalidades y demás organismos administrativos.

El comercio tranquilo tiene que recibir muy bien esta

Importante Lic. D. Anibal Santos transacción comercial

Don Guillermo Jiménez Gargollo, propietario de la empresa «El Mundo», vendió los talleres tipográficos de la misma a don Rafael Huete, propietario del «Diario de Costa Rica».

En consecuencia, hoy salió el último número de «El Mundo» diario que comenzó a publicarse en julio del año pasado.

Entendemos que el señor Jiménez realizó una importante ganancia en la transacción. Por otra parte, el señor Huete adquirió para su empresa un taller completo.

«El Diario de Costa Rica» ocupará el local que ocupaba «El Mundo», en la esquina formada por la Avenida Fernández Güell y la calle Alfredo Vello.

La famosa sumaria por soborno

En alcance a «La Gaceta» de ayer se publicó la sumaria instruida por una comisión del Congreso, para averiguar si hubo intentos de soborno de diputados por la compañía frutera, en el asunto de los contratos bananeros.

Como ya suficientemente lo han dicho los diarios del país, de esta sumaria no se desprende en forma alguna que haya existido tal intento en otra parte que en la imaginación de algunos enemigos de las contrataciones.

A propósito de esas negociaciones, aún no se ha recibido noticia de si los directores de la compañía aceptan la fórmula de arreglo suscrita por la mayoría parlamentaria.

De no ser aceptada esa fórmula, se perdería la gran oportunidad del ferrocarril a San Carlos, uno de los sueños de los costarricenses.

Además, quedaría sin definirse la cuestión de la exportación de bananos hasta 1930, a nuestro entender con gran perjuicio para esa industria, porque no se emprenden nuevos cultivos debido al temor de que al finalizar la situación actual del impuesto, se llegue a derechos prohibitivos de exportación.

En fin, en el curso de la actual semana se definirá ya esa cuestión, que tiene ocupada la atención del país desde hace varios meses, y que ha dado a lugar a tantos incidentes.

iniciativa en que colaborará don Cleto. Como la idea tiene apenas matices de proyecto se la recomendamos a todos los agricultores especialmente a aquellos que persiguió don Felico para venderles sus productos en los mercados por medio de sus agentes del recordado desgobierno en el cual también colaboró el Lic. González Víquez sin ventaja ni provecho alguno (?). Ojalá que esa simpática iniciativa se cuaje, pero eso si que don Cleto no deje asistir a la reunión para que sus luces sean una colaboración realmente efectiva en bien del comercio y la agricultura.

Lic. D. Anibal Santos

Un diario desteñido del servicio del Olimpo se da el placer de consignar en una notilla insípida la para ellos feliz noticia de que don Anibal no es carlista.

Rúmen los cletos ese alegría de burros mientras les vienen noticias de Liberia, en donde actualmente el ciudadano y en donde hará labor importantísima pro-carlismo, mal que les pese a los trasnochadores sabuesos del cletismo que tan impudentemente pretenden ofender a nuestro excelente amigo y co-partidario que se ha distinguido por su entereza de carácter y franca actitud política.

Exámenes de maestros

Hoy empezaron las pruebas escritas de los maestros aspirantes a los certificados elemental y superior. En general se ve que los examinandos están bien preparados y los examinadores se manifiestan complacidos de las primeras pruebas.

Con todo eso se cree que aun en el supuesto caso de que todos fueran aprobados, aun quedarían en el país un sinnúmero de plazas por llenar.

Y en esto afirmamos con conocimiento que no es que faltan maestros, sino que no hay dinero para hacerles siquiera sueldo 250 a 300 colones.

La revista «El Maestro»

Están muy preocupados algunos maestros por el cercenamiento que se les hace a sus giros para pagarse como quien dice por adelantada la suscripción a un órgano docente llamado «El Maestro», el cual según un decreto debía aparecer los quince y los primeros, es decir una revista quincenal. La revista aparece ahora quien sabe en virtud de que reglado tres mensualmente, y notan los maestros que no les llegan dos números pegados en uno sólo. Al noble apostolado se le cobra siempre de sus giros el mismo precio por el folleto, pero no se ha publicado aviso alguno de fundar con el otro resto de plata alguna cofradía para algún otro fin docente. Los directores de la revista deben aclarar esa pequeña anomalía.

UN AGRICULTOR

El caso de Costa Rica por LINCOLN G. VALENTINE, página 58 Un sincero en 1915 - Un camaleón en 1927

Al agua el Jefe de inacción de la argolla—la verdad por sí misma, y un representante más para la especie de los que se adaptan al medio. En carta que envió Manuel Castro al Presidente de aquel entonces y fechada en New York el 17 de Diciembre de 1915, decía lo siguiente:

«De todos modos escribme contándome que hay de cierto en los anteriores rumores, y si de verás es tu decepción tanta que has pensado en llamar a Aguilar. Esto me preocupa por encima de todas las cosas pues equivaldría a entregar definitivamente al país a las IMPUDICIAS DE LA ARGOLLA.»

A esa Argolla impúdica que eran las culpas de Manuel Castro, es a la que ahora le sirve con tanta devoción. Pero todo eso se explica:—en aquella fecha era de los que partían el bacalao, según confesión sincera del mismo documento en autos. Por hoy huelgan los comentarios.

1500 Republicanos

oyeron antenoche la voz del Jefe de Acción de la Provincia de la Alajuela Lic. Alfredo Saborio, Carlomagno Araya y de los Licdos. Rafael Ortiz y Guillermo Carranza

El sábado 27 dieron una sorpresa los republicanos de Alajuela.

No se había hecho preparativo alguno para hacer reunión, pues el Licdo. Saborio apenas si tenía conocimiento de toda la labor realizada en la instalación de Directivas en algunos lugares cercanos a la ciudad, porque el mismo había asistido en compañía de nuestro candidato a esas actividades.

La sorpresa es la que sigue:

El sábado de las cuatro de la tarde fué llamado inesperadamente por teléfono el Licdo. Saborio para que compareciera a Alajuela a presidir una reunión. El Lic Saborio contestó, enseñadita voy para esa, porque en estas actividades él no es hombre que espera segunda orden, sino que se dispara en el acto a donde lo llamen.

Enseguida no más Alfredo se puso a la habla con el fogoso orador, el poeta don Carlomagno Araya y el Lic. don Rafael Ortiz quienes se trasladaron en auto a Alajuela. El club estaba repleto de republicanos y en la calle en una extensión de varias cuadras no había donde poner un alfiler.

Los oradores despedazaron con argumentos secos la candidatura de don Cleto y constantemente fueron ovacionados. La ciudad de Alajuela demostró palmarmente que es una trinchera inexpugnable de nuestra causa.

En un momento de la reunión un cletista de apellido Arroyo que según dicen estaba pasado de copas, se metió furtivamente entre la reunión a provocar, entonces nuestros partidarios lo sacaron del ring y como si quiera haciendo escándalo la policía lo condujo al tabique.

Al final de la reunión el Lic. Saborio en unión de los demás oradores y algunos caballeros fueron a pedir la libertad del exaltado a las respectivas autoridades, dando con esto las muestras cul-

turales que asisten de por vida a nuestra causa; la libertad fué concedida al pobre hombre.

La reunión terminó a las 11 horas en el más perfecto orden y compostura.

Con esa reunión banda se confirma de una vez por todas que Alajuela es plaza fuerte donde no pega ya la semilla de los cletos.

Esa misma actividad de Alajuela está extendida en toda la Provincia, pues todos los cantones han respondido de esta vez como un sólo hombre, en esta hora azul que se lanza el partido a atajar un peligro nacional—el de que don Cleto y su círculo atrapen de esta vez la cosa pública, que hace tantos años lleva con gloria el Partido Republicano.

La Provincia de Alajuela que es la segunda en votos después de la capital, pues ella arroja un total de 26000 sufragios, está de pie al lado de don Carlos María, nuestro ilustre jefe.

Los oradores republicanos llegaron a San José a las doce horas, contentísimos de la labor realizada, y en Alajuela el contingente de fuerza dejó al enemigo entre un silencio de tumbas y bastante decepcionado.

CRONISTA AZUL.

En gira política

A mediados del mes entrante harán un recorrido por toda la provincia de Alajuela, el Jefe de Acción de la Provincia Lic. don Alfredo Saborio acompañado de nuestros ilustres compañeros don Marco Tulio Jiménez Mesén, Licdo. don José Albertazzi, doctor don Narciso Barberena y don Joaquín L. Sancho, ilustre republicano de Palmares.

Informaremos de la partida de esta lujosa comisión y daremos amplios detalles de las funciones que llevan, por cierto muy importantes.

Los diez mandamientos contra la argolla cletista

Costarricensei:

I.—Cuando el cletismo llegue a mendigar vuestros votos hasta el lejano caserío donde vivís, recordadles:

Que uno de sus Santos Grandes, el señor Alvarado Quiros, pidió en el Congreso de Tinoco, siendo en ese caso vocero de su grupo, el Colegio Electoral, que pretende quitar a todos vosotros, los campesinos, que sois los productores, el derecho al voto, pues éste sólo quedaría para los que han sido Presidentes, Ministros, Diputados, Magistrados o Municipales. Para ellos, vosotros los campesinos, sois la despreciable carne de cañón a la cual se busca y se corteja sólo en tiempo de política.

II.—Cuando oigas a don Cleto adulando a los obreros y hablándoles de su entrañable cariño, traedle a la memoria:

Que él, don Cleto, sostuvo siendo munícipe de San José, que los pobres: obreros, campesinos, humildes y empleados públicos, todo lo que no sea el Olimpo, tienen que abandonar la ciudad porque ésta debe ser habitada sólo por los ricos que pueden pagar fuertes impuestos.

III.—Cuando oigas a los olímpicos prometiendo respeto para nuestra institución de Justicia, decídeles:

Que ellos cargan con la vergüenza de haber quitado de la Corte en forma como de violenta destitución, a don Nicolás Oreamuno y a don Federico González porque tuvieron el valor y la honradez de declarar nulas las elecciones de Alajuela.

IV.—Cuando cometan la impudicia de hablaros de su devoción y respeto a la ley, recordadles:

La forma despótica, violenta y brutal, como don Cleto llegó al Poder, sobre destierros, calabozos y cadáveres.

V.—Cuando oigas a la Argolla decir que ella ha sabido cuidar de los caudales público, gritadles:

Que su gobierno, el de 1906 a 1910, fue derrochador hasta lo inconfesable y que todos los defraudadores supieron siempre burlar la sanción de la Ley.

VI.—Cuando os digan que don Cleto es un hombre moderno como lo necesita la hora presente, decídeles:

Que sólo un hombre anticuado, que debe su ilustración en las fuentes del ultramontanismo, es capaz de revivir, como lo hizo él en la Constitución que por orden de Pelico redactó, la pena de muerte que sólo se cumpliría en las personas de los campesinos, pues de ella escaparían los homicidas, los incendiarios, los parricidas y demás delincuentes olímpicos.

VII.—Cuando pretendan deciros que el señor González Viquez es un político que respeta la voluntad de las mayorías, hacédes memoria:

De que en 1910, a pesar de que la inmensa mayoría era, como es ahora, republicana, pretendió arrebataros el triunfo para dárselo a don Rafael Iglesias, lo que logramos evitar con nuestra resolución inquebrantable de hacer respetar nuestro número.

VIII.—Cuando veáis al Cletismo ofreciendo el oro y el moro para conquistar adeptos, alzad la voz para decirle:

Que en 1906 también le prometió don Cleto al Obispo Stork nombrar maestros de religión en la enseñanza primaria y secundaria y escogerlos de entre personas que le serían presentadas, y nada de eso cumplió.

IX.—Cuando sepáis que la Argolla habla de amor a la Soberanía Nacional, gritadles:

Que el único grupo que, por medio de uno de sus más visibles personeros, el señor Fernández Guardia, ha sido capaz de ofrecer a los Estados Unidos, nuestros puertos, nuestras aguas territoriales y el libre tránsito de sus tropas a través del país, a cambio de un reconocimiento para los Tinoco, ha sido el Olimpo, que todo lo supedita miserablemente al bastardo interés de conservar el Poder a todo trance.

X.—Cuando los oigais diciendo que se han metido a la política impulsados por el amor a Costa Rica, contestadles:

Que en el cletismo están todos los abogados, que seducidos por un oro que quema las manos y mancha la conciencia, han ido contra los intereses del país, en litigios de cuya suerte pudo depender la vida de la República como nación independiente.

¡Armas al hombro, republicanos, que ya va a comenzar la lucha en serio!

La gran reunión republicana para el 19 de marzo Clementina Primera hablará a los Republicanos

El día de San José, 19 de marzo, será la magna reunión del Partido Republicano. En la reunión hablará la bella y gentil copartidaria Clementina Primera. Reina de los obreros. Así nos lo ha manifestado ella y nosotros los primeros estaremos allí para rendirle homenaje y saludar dignamente su real belleza.

Nuestro candidato el Lic. Jiménez Ortiz, seguirá a la Reina en el uso de la palabra y a continuación, hablarán don José Albertazzi Avendaño, don Rogelio Sotela, don Carlomagno Araya y don Alfredo Saborío.

Ese día temblará más que nunca el Olimpo carcomido, pues verá cómo en la capital también se repudia la candidatura del septuagenario don Cleto y cómo todos los hombres que aman el porvenir de Costa Rica, se alistan bajo estas banderas y proclaman el triunfo del partido de la democracia.

San José, con ese motivo, estará de fiesta y los republicanos estaremos de triunfo.

CLUB REPUBLICANO

El Club del Partido Republicano se ha instalado en los altos del antiguo Hotel Washington, esquina sureste del Parque Central.

Permanecerá abierto todos los días desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.

En el Club atenderá el Licenciado don Carlos María Jiménez a sus amigos, de la una a las cinco de la tarde.

Cuentan y dicen

Cuentan que el Olimpo cleso de Manuel Castro Quesada le va a poner una cáscara de guineo para que resvale y quitarle la Jefatura de Acción.

Dicen que Manuel tiene una combinación, con una su lista de Diputados para tirarse al Olimpo.

Cuentan que don Cleto quiso jugar con titeres y ahora los titeres quieren jugar con él.

Dicen que el Dr. Montero tiene un documento que trajo de México en su pasado viaje y que se relaciona con el contrato Amory, donde se revela la personalidad moral de don Cleto.

Cuentan que don Manuel dice, con relación a la apuesta, que por qué piden el nombre de don Gregorio Escalante a sabiendas de que este señor es un subalterno suyo. El manda al Tesorero como Jefe de Acción.

Dicen que Palavicini contestó, don Manuel manda al Tesorero, pero los reales no.

Cuentan que don Chango y el Rey del café se dieron besos con lengua en Heredia. No hubo bombetas ni cohetes, ni siquiera lejanos recuerdos.

Dicen que el Licdo. Vidrieras está haciendo un folleto donde exhibirá a don Cleto y todos sus Santos

Grandes, puntualizando las sumas que han recibido en todos los negocios turbios en que han intervenido, verbí gracia, contratos petroleros Pinto Greulich y Amory, Constitución de 1917, timbres, leñas, puentes cortos, etc. etc.

Cuentan que no hay más que un tren que pita y que solo una apladora existe y es la Republicana.

Dicen que los Reformistas verdes están empeñados en publicar el pacto de don Cleto con don Arturo Volio y don Manuel Castro—para establecer comparaciones con el de ellos—y así equilibrar sumas y prebendas.

Cuentan y Dicen que con el Partido Republicano no hay mona que dé tres brincos ni Cleto que los resistan.

JACENTO

San Ramón baluarte Carlista

A DIARIO REPUBLICANO.

San Ramón el soñado verdun del cletismo ha demostrado hoy que es carlista hasta la médula; una hermosa manifestación recibió a nuestro candidato. Hay gran entusiasmo aquí por la cosa Republicana y nuestro líder es proclamado futuro Presidente de Costa Rica.

CORRESPONSAL

NUESTRO CANDIDATO

Sin imposiciones de ninguna naturaleza, sin previas y oscuras combinaciones de partidos antagónicos, sin compromisos de ningún género, a cambio de posibles votos, y brotando espontáneamente de la voluntad de inmenso número de costarricenses, el nombre del Lic. don Carlos María Jiménez, se hace sentir con seguridades de triunfo, como el de futuro Presidente de Costa Rica.

Ante esa mayoría que aclama a nuestro candidato, y que por todos los confines de la República, lanza victoriosa-mente el nombre del señor Jiménez, los partidos contrarios, restos de naufragios políticos, y resultancia de combinaciones de bufete, han creído indispensable, para ver si pueden en parte contrarrestar nuestra victoriosa marcha, unir sus suertes y sus calculados intereses.

Cómo es posible imaginar que un partido como el llamado Reformista, que hasta ha pretendido tener verdaderos ideales políticos y programa de bases esencialmente republicanas y democráticas, vaya a unir sus destinos y su suerte, al Partido Olímpico por excelencia, que ha creído siempre como un deber y una consigna, burlar sus intentos de gobierno y de mando?

De ninguna manera es honrada y lógicamente explicable ese fenómeno, y tan sólo se descubre en el fondo de todo esto, una lucha de intereses esencialmente personalistas: de unos, por utilizar el reformismo, como partido escalera, que de mucho puede servirles, o como elementos propios para hacer triunfar en parte sus desmedidas ambiciones, y de otros, que pretenden dirigir el reformismo, conseguir que éste marche por donde ellos les indican, a cambio de ofrecimientos y de larguezas. Tal es en pocas palabras, la política que ha determinado la unión del reformismo con el Partido Unión Nacional.

Y ante esa unión de fuerzas débiles, de elementos escasos y sin confianza en sus propios recursos y prestigios, como partidos políticos independientes y capaces de librar separadamente una batalla cívica, se levanta, en inmensa mayoría, nuestro partido, que por propia y espontánea determinación, lanza victoriosamente ante Costa Rica, el nombre del Licenciado don Carlos María Jiménez.

JUAN ROLANDO

Desde mi tribuna azul

La incapacidad fisiológica y los Designados a la Presidencia

A través de lo que se ha escrito acerca de las fuerzas de ambos bandos políticos en el Congreso, se viene claramente a la conclusión de que el Partido Republicano conserva catorce diputados para la Legislatura que se inicia en 1928; y como de los veintidós que se van a elegir ahora se supone que, dándole mucho al adversario, obtendremos por lo menos doce, se verá cuál va a ser nuestra situación en la Cámara de Diputados. Pero es más, dejemos que un exaltado contrario nos conceda un número posible de Diputados. ¿Cuántos querán dejarnos de los 22 por elegir? ¿Diez? ¿Nueve? ¿Ocho?

Suponiendo el imposible de que se rompiera el sol con un grito o se destrozara la luna con la lengua—para glosar la frase de nuestro compañero; suponiendo el imposible de que el señor González Viquez obtuviera mayoría de votos, ocurriría algo muy grave para ellos, como veremos.

Todo el país sabe que, a la par de la envejecida figura de don Cleto, los olímpicos muestran—como una promesa de vida—la figura hermosa y rubicunda del señor Rohrmoser. Es más: intentaron hace poco una modificación constitucional en el sentido de que a la vez que se votara para Presidente de la República se votara por el Vicepresidente. ¿Qué orientación tenía esa reforma propuesta por los cletos? Vale fijarse un momento.

Los aliados del señor González Viquez comprenden que la edad avanzada y la salud en quebranto de su jefe, no les puede asegurar «su» gobierno. Mas claro: que aún llegando al poder don Cleto—si resiste la fatiga de la lucha—hay el peligro de que, apenas iniciado su gobierno, quede acéfala la Presidencia de la República. Entonces han pensado en don Oscar y lo aparejan al anciano, como apareja Guillermo Tristán, en cada fin de año, el retrato de un niño robusto al de un viejo rendido, con este epígrafe: “El año que se va, y el año que viene”.

Pues así nos presentan los cletistas—con un gran irrespeto para la vida de su jefe—la vigorosa y ricachona humanidad de quien está un poco lejos de la muerte... y dicen: **Si muere don Cleto, allí está Rohrmoser, el Primer Designado.**

Mas, sus cuentas son como la espuma del jabón cuando se irisa en bombas de colores...

¿Quién va a elegir los Designados? ¿Con cuántos Diputados se elegirán los tres Designados y los Jefes del Control y los Magistrados de la Corte?

Tal verdad hay en esta observación fácil y tal angustia lleva esta verdad al ánimo de los cletistas, que según informes, se está deliberando entre ellos si será preferible, de una vez, lanzar la candidatura de don Oscar Rohrmoser, en vez de la de don Cleto.

Pronto, pues, tendremos un cambio radical en la política del país: el señor González Viquez hará traspaso del Partido al señor Rohrmoser, en vista de que será imposible obtener para él la Primera Designatura.

La incapacidad fisiológica del candidato y la imposible elección de sus Designados les han llevado a una desazón tremenda a ellos. A nosotros, nos harán escribir un comentario más y nos harán comenzar nuestro Poema de Victoria.

JUAN JOSÉ LARRIAGA.

AVISO

del Comité Ejecutivo del Partido Republicano

Se ruega a los contribuyentes de nuestra causa, y especialmente a aquellos de la ciudad cercanos a la Tesorería General del Partido, que en lo sucesivo pasen a recoger sus recibos al bufete de nuestro Tesorero Lic. don Adán Acosta sito en las Arcadas frente al Teatro Nacional, pues esto es de gran importancia para el necesario control de nuestras cuentas.

Asimismo el Comité Ejecutivo solicita no atender contribuciones particulares que no tengan su aprobación, ya sea para gastos del Partido o para cualquier otro acto en relación con él. En consecuencia a partir de esta fecha queda desautorizada cualquier contribución que no lleve el Vº Bº de este Comité.

San José, 23 febrero 1927.

TANQUES DE HIERRO VACIOS

CAPACIDAD 100 GALONES

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TCHO, HIERRO IMITACION TABILLA, CANOAS, TUBOS, ENCONTRARA A PRECIOS BARATOS EN

EL ANTIGUO LOCAL DE

Mr. Asch, contiguo a la Proveedora. (Mercado).

Las copias políticas del año

La Sanguijuela de la Argolla

Asqueroso animal de ojos estrechos
que ignoras los preceptos de la higiene;
el légame tus ansias entretiene
y él abarca tu campo de derechos.

Anélido habitante del pantano
que en el lodo partículas mil sorbes,
y que un chorro de glóbulos absorbes
cuando logras rozar un cuerpo humano.

Que te llamen «olímpica» mereces,
lombritz inmundada de vivir grotesco
a la que ahora mi planta mortífica,

porque bien te pareces
a ese omnívoro bicho gigantesco
que te chupa la sangre a Costa Rica.

FELARCA.

La genial Catalina Bárcena en el Nacional

No se fatigará la pluma nuestra para exaltar la figura graciosa y el trabajo inteligente de esta actriz suprema. El sábado la vimos en la «Blanca Rosa» de «El camino de la felicidad». La obra, con decir que es hija de Martínez Sierra y Marquina, está dicho que es grande. Nos pareció un bellísimo poema teatral, de asunto sencillo y delicado, vaciado en el molde magnífico de versos llenos de poesía.

Corazón Ciego», que nos parece la mejor de las suyas, con «Canción de Cuna». La representación estuvo como en el debut, inmejorable. «El Sueño de una Noche de Agosto», bien conocido entre nosotros, mereció los aplausos del público que quiso premiar justamente al autor y al grupo inteligente de interpretadores.

El servicio de tranvía

Desde hace algunos días ha mejorado notablemente el servicio de tranvías en San José.

Antes, de las cuatro de la tarde en adelante se comenzaba a retirar del servicio la mitad de los carros, lo que hacía que de cuatro a seis y media fuera incomodísimo viajar en los tranvías, y que de esa hora en adelante el viaje resultase sumamente lento.

Ahora ese retiro de carros se verifica de las diez de la noche en adelante, con notable provecho para los viajeros, quienes ya han notado la mejora en el servicio.

Falta ahora una innovación que sin duda pronto será realizada por la empresa. Los carros dejan de correr a las 11 de la noche, es decir, a esa hora pasa el último hacia la Sabana por el cruce de líneas de la calle y la avenida centrales. Esa nos parece una hora demasiado temprana para suspender el servicio. Los vecinos de Sa-

Don Domingo González

HA MUERTO

Se va este ilustre ciudadano del seno de los vivos, pero deja en el corazón de todos los que lo conocimos un ejemplo de virtud, de honradez y de trabajo. Uno de los patriarcas de la ciudad de Heredia que fué siempre el brillo de todas sus actividades. Un noble enhiesto cuya copa jamás marchitaron las chispas de la envidia. Su vida tranquila, abnegada y de trabajo, fué una luz encendida alrededor de la cual se alumbraron varias de las generaciones que hoy honran la ciudad de Heredia. Baja al sepulcro con la tranquilidad beatífica de los que llenan en vida una función altísima,—la de hacer un hogar modelo y la de haberle servido al país como patriota y como hombre proba. «EL DIARIO REPUBLICANO» acompaña a toda la ciudad de Heredia en su justo dolor y especialmente a los deudos de este patriarca, a quienes hereda su padre con el más alto de los legados: la honradez, la virtud y el trabajo. Vaya esta nota sentida a enjugar las lágrimas de todos los que looran el paso a la inmortalidad de este hijo virtuoso de la ciudad de Heredia, cuyo recuerdo vivirá por siempre en el corazón de aquella ciudad y de los costarricenses. Silenciosamente las alegrías y la tragedia cotidiana, pero áncese a su memoria desde hoy, el pedestal imborrable que el comienzo de otra vida lega con caracteres de oro a la Historia de Heredia, que hoy recoge en su seno las cenizas de este gran ciudadano.

Enrique Meneses Brenes



Este que veis aquí de rostro lleno y de mirada fija como la del Lince es Enrique Meneses, uno de los buenos estudiantes de Derecho, que el sábado fué unido con la toga de Bachiller en Leyes después de un lucido examen. Meneses es un ciudadano a carta cabal y por su inteligencia, estudio y honradez está llamado a ser sino una formidable gloria, por lo menos un ejemplo gigante de lo que pueden la voluntad, el estudio y el esfuerzo. Nosotros nos complacemos en felicitarlo muy efusivamente y a la vez le deseamos mucho éxito en el ajete ode las leyes que en sus manos van a ser exitosas de una justicia que va y de otra que viene. Es verdad: las cimas son de los que luchan y sufren, pero de estos, que como Meneses llevan siempre la frente enhiesta y no necesitan bordón.

Doctor J. Montes de Oca

Médico y Cirujano de la Universidad de Buenos Aires. GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA

Despacho, 25 varas al este a'ma cén Robert.

bana y San Pedro se ven privados, debido a eso, de asistir a teatros y otras diversiones, porque al salir éstas ya no pueden contar con el carro para regresar a sus casas.

Si la empresa prolongara el servicio hasta las doce, por ejemplo, causaría un verdadero beneficio a las familias que habitan en esos lugares, y que son los mejores clientes del tranvía, por su continuo viajar.

Dejamos hecha la inusua-ción.

FARMACIA IDEAL

Renovación constante de drogas. ÚLTIMAS NOVEDADES. Artículos de Tecedor. San José

La política de Barba

En el DIARIO DE COSTA RICA 20 de este mes, aparece un telegrama de algunos cletistas; dicen que sacamos 30 votos en la elección del 5 de diciembre. Esta es la táctica de estos señores, la mentira, digan lo que quieran sacamos 86 votos republicanos, pues hubo cambio de papeletas si no tendríamos un propietario: pero si correspondiendo al gran partido republicano, recuerden si tienen tan mala memoria que hay síndico en Santa Lucía nuestro, y partido para rechazar a los cletos: nosotros también vamos con nobles causas y con muy altos ideales como en la pasada campaña, que dimos nuestros votos que nos orgullece, por el muy digno Presidente Lic. don Ricardo Jiménez, que es honra y gloria de Costa Rica. Prueba manifiesta, el club parece una vela de un muerto a las cuatro de la mañana por ser cuatro los acompañantes: por supuesto que a las cuatro es hora inoportuna; así como los vivos que ponen en casas que sólo mujeres habitan, como quien dice, para que el visitante lleve buena o mala impresión de que hay mucho Cletito, (no hay tal culebra de pelo). Entienda la argolla que todavía hay barbeños de sentimientos que aman al pueblo, recuerden que está abierta la herida causada por don Cletito. Por eso es que Barba flamea orgullosa el pabellón azul, y sus hijos responden entusiastas con el grito viril, viva don Carlos M. Jiménez, futuro Presidente de Costa Rica. A los cletistas de esta localidad les pasará lo de la fábula del zagal y las ovejas: aunque paté, flore y grite, no se mueve la gente descarmentada.

Nota.—Hojas sueltas y vivas de don Cleto en San José de la Montaña, las guardaron como cheques de banco: recuerde Dolores que donde los guardaron fué en la caja del suelo; y los vientos republicanos que por allí soplan fuertes, se encargaron de arrastrar con ellas hasta desaparecerlas y darles la última morada en la madre tierra. Conste único de mentir es Dolores por estos lados. Pobre argolla, tendrá que caer hecha pedazos, bajo el peso del hurrumbre.

UNOS REPUBLICANOS

Barba, febrero 25 de 1927.

LA INCLUSA

El Cletismo tiene abiertos los brazos para los prófugos del liquidado Reformismo y para los desechados de otros bandos igualmente desmantelados que acuden ahora a refugiarse al viejo caserón del Olimpo del mismo modo que se acude, en caso de naufragio, a cualquier cosa que ofrezca una superficie donde asirse.

La consigna es, al parecer, el miedo pánico que les inspira la sola formación en línea de combate del gallardo Partido Republicano. Y aún no han ocurrido sino las escaramuzas iniciales de la batalla.

Apenas si estamos alineando nuestras baterías y ya los vemos buscando, desesperadamente, el arrimo de unos con otros para defenderse de lo que llaman «enemigo común».

Tal espectáculo nos hace sentirnos inmensamente fuertes frente a ese Olimpo desprestigiado, frente a ese Olimpo carcomido, que aún ensaya esta tardía postura de mentido civismo ante el empuje de la juventud nacional que se ha puesto de pie, unánime, para abatir por siempre jamás el último alarde de soberbia que aún alienta el valedudinario y culpable Cletismo.

Ante la mirada límpida de los costarricenses se ofrece este magno suceso: de un lado la juventud inquieta,—promesa de virilidad y entereza,—que acuerpa con espontánea decisión y entusiasmo al ilustre y altivo Lic. don Carlos María Jiménez, y del otro lado los elementos dispersos y desorientados, los restos de partidos en quiebra política, los desechados de siempre que necesitan una ocasión para hacer destilar enconos y odios personales.

Esa congregación desordenada, ese mosaico de aspiraciones menguadas, es lo que actualmente sirve de marco a la figura del genuino y epónimo autor de esa calamidad nacional que conocemos con el nombre de Cletismo.

Es preciso observar un detalle muy curioso en nuestra política: eso que llamamos «el Cletismo» no es ni ha sido jamás en nuestra vida nacional lo que en buena doctrina se entiende por UN PARTIDO.

El Cletismo no tiene ni ha tenido nunca, como el Republicano, los caracteres de un partido político; esto es: su tendencia intelectual y su acción social bien definidas, su historia unida por la gloria, su bandera nunca arriada...

El Cletismo, pues, no es ni podrá ser un partido político porque no ha nacido del corazón del pueblo, sino que surge como las fiebres palúdicas cada vez que llega la ocasión que considera propicia el Olimpo para sacar de nuevo sus garras. Prueba de ello está en el hecho inconcuso de que, mientras el Partido Republicano ha constituido siempre una actividad permanente, una fuerza de continuidad espiritual, en cambio el Cletismo duerme como la boa ahita y despierta a la vida solamente cuando vuelve a sentir de nuevo los antojos del hartazgo.

El Cletismo más parece una emboscada que un partido, más se asemeja a un conciliábulo de vencidos fraternizados por la proximidad de la posible revancha que un cívico convívio como lo es el Partido Republicano.

El Cletismo es a manera de una inclusa. Es la Logia de fácil acceso para todos los desorientados que, olvidados ya hasta del credo político que predicaban de plaza en plaza, no encontraron en su desamparo otro portal donde refugiar sus humanidades que el vetusto y lacroso que le ofrecía el Olimpo.

Barruntamos ya la batalla cercana. Más no olviden en esta hora decisiva los señores del Cletismo que las malas artes y las armas vedadas a que tan aficionados fueron antaño será ahora inútiles. No tenemos a sus franco-tiradores no a sus dum-dum, porque ahora corren dichosamente otros tiempos.

DON ALVARO

La apuesta efectista de Manuel Castro Quesada

Tenemos que repetir una vez más que el Partido Republicano no acepta la solvencia de Manuel Castro en materia de apuestas políticas. El Partido Republicano no quiere cuentas que a la postre sean un ridículo. Tampoco puede tratar con gentes que necesitan la garante muletilla de quienes lo tienen con soldada en una Jefatura de inacción vagabunda.

Nuestras finanzas republicanas lo que quieren y necesitan es que don Gregorio Escalante por sí y ante sí, y en su carácter de Tesorero lance el reto abierto con su firma. Los Jefes de Propaganda del Cletismo como trabajadores en planilla no son rivales económicos cuya solvencia nos merezca fé, en consecuencia siguen en pie las razones de seriedad y eficacia que nos hacen estar con el dedo puesto sobre la seguridad que inquirimos, para que una vez suscrito el reto por don Gregorio como base preliminar, sea esta llave segura para los arreglos de Escritura Notarial, depósito y demás.

ROGELIO SOTELA

Profesor de Estado

Ha abierto un Curso Elemental de Castellano y Literatura. Las lecciones se dan de 7 a 8 de la noche. Dirigirse al apartado 588

AVISO del PARTIDO REPUBLICANO

El Partido Cletista publica un aviso suscrito por don Manuel Castro Quesada, ofreciendo apostar...

50,000.00 en porciones de 500.00 a que el sucesor de don Ricardo Jiménez en el alto cargo de Presidente de la República, será el Licenciado don Cleto González Víquez y no el Licenciado don Carlos María Jiménez.

Aunque ese procedimiento efectista carece de seriedad, los republicanos están dispuestos a aceptar esas apuestas, más esperan que el reto sea suscrito por el Tesorero de aquel Partido, don Gregorio Escalante.

De Santa Cruz de Guanacaste

El Partido Republicano cruceño, fuerte, grande, compacto como siempre se alista regocijado para recibir al ilustre jefe y candidato de nuestra hermosa causa. Santa Cruz ha sido en todas las campañas brillantes del republicanismo uno de sus más inexpugnables Puerto Arturo. Y es que la memoria venerada e impercedora de José López, en mal hora asesinado por el cletismo, inspira e inspira de por vida las más gallardas actitudes cívicas de los incorruptibles legionarios de la causa republicana.

Ya verá don Carlos María como se enfila un pueblo viril y sensato, en el minuto de prueba en las escuadras de la democracia, a las órdenes de un jefe que sí es jefe y de los buenos, de los que no se quedan en la mitad del camino.

Muy mala impresión ha causado la anónima actitud de Eladio y comparsa, descubierta por el propio periódico en que pretendieron tirar la piedra y esconder la mano.

Cuando don Carlos María venga lo impondremos de cómo se evaporó el capitalito de la sucesión de Hilario Rodríguez, a cuya familia arruinó un vampiro que debiera llevar carlancas y que frescamente se pasea por nuestras calles, ostentando en su frente un sello estigmatizador.

En cuanto al curanderillo ese ni se suma ni se resta; más le valiera estar en su

país al lado de los vende patrias ayudándoles en su obra infamante.

Este pobre diablo no ha hecho otra cosa que explotar la pobreza y la indigencia que han sido sus indefensas víctimas.

De otras casas hablaremos entonces, pues es necesario tener enfocados a ciertos esquelitos que transitan entre la gente, siendo así que deberían estar sepultados quin-ce pies bajo tierra.

UN CRUCHEÑO

Las vacaciones de la banda tocan a su fin

Después de un largo mes de estar silenciada la banda militar de esta capital, entrará de nuevo en acción a mediados de la presente semana. Está por demás decir que los conciertos del Central y del Morazán nos hacen mucha falta, sobre todo en estos días perezosos del verano que con motivo de quedarse la ciudad un tanto sola por la ausencia de todas las familias que salen al campo llevándose las lindas garzonas que hacen el encanto de la ciudad, la música al menos disipa esa tristeza y hace disipar las tristezas de los que tienen que conformarse con el veraneo debajo de la veranera del Central o debajo de las grevillas del Morazán. Vuelva la banda a sus conciertos; pero vuelva también la alegría de las garzonas que alegran los parques.

La visita de don Carlos María a cinco cantones de la Provincia de Alajuela

De un sólo tirón nuestro ilustre Jefe pasó revista a las huestes republicanas de Atenas, Palmares, San Ramón, Naranjo y Grecia. No hay palabras con que expresar el contento y entusiasmo que trae nuestro jefe de esos cuarteles azules. Los banquetes, las cabalgatas, los discursos, las ovaciones, saludos y vivas nos llenarían cien veces las columnas de este diario. En edición próxima daremos reseña de lo principal.

Nuestro candidato recibió valiosísimas adhesiones que en forma incondicional fueron ofrecidos con la consigna de somas de Ud. porque queremos salvar al país de las siete plagas de Egipto. En la provincia de Alajuela se ha desprestigiado tanto la Argolla que no vemos por cual trillo va a tener que regresar don Cleto de una gira que dicen anda haciendo par allá.

Porque la verdad es esta, en la Provincia de Alajuela lo que más ha matado a la argolla, es el pacto con los reformistas en el cual no cree ningún volista. Daremos informes de la romería de don Cleto, de quien ya sabemos que llegó a Atenas con dos de San José y tres de allá.

El Banco Agrícola Hipotecario

Está próximo a abrir sus puertas esta nueva institución, al crédito volante de la agricultura y el comercio del país, sabemos que todos los tenedores de bonos se han presentado a hacer efectivos sus bonos en el Banco de Costa Rica. El dinero abunda, pero en los bolsillos de los ricos, ahora interesa que el nuevo Banco Agrícola abra sus cajas para que ese dinero de los ricos entre al banco y de ahí salga a alentar las fuentes productoras del país.

Se nos informa que por el momento ese organismo tendrá muy pocos empleados, pero estaremos vigilantes para dar la noticia de los aptos si es que eso se va a buscar o de los compadrazgos si ahí también encuentran acogida. Ojalá se busquen hombres para los puestos y no puestos para los hombres.

ROMULO ARTAVIA
SAN JOSÉ, COSTA RICA
Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador. Vende Cajas de Hierro Herring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

SALON ITALIANO
Cantina - - - Refresquería
Servicio esmerado — Bajos del Club Republicano
JUAN RESCIA, Proprietario.

Telegrama de Orotina

A Director de
EL DIARIO REPUBLICANO
San José

El famoso reportaje publicado por el comité de prensa de esa hoja cívica y relacionado con la actuación de Manuel Castro con don Máximo es algo digno de que lo conozca hasta el último costarricense de los cuatro costados del país. Si todas las pedradas que van a llover en ese vocero democrático son como la publicada, yo no sé qué camino irá a coger Castro a lo largo de la jornada.

¿Qué coronel buscó la argolla para esta pelea?

Al paso que van esos levas no va a quedar en pie ni el portero de don Cleto.

Salud y pásame la cuenta.

SECUNDINO OLIVARES

Automóviles y camiones

En todos estos días hemos visto un movimiento grande en las agencias importadoras de vehículos. El automovilismo en Costa está tomando un auge formidable, y esto

LA INDIA
Alambre para cerca.
Afrecho de Trigo.
Avena para bestias.
Eduardo L. Fernández
San José de Costa Rica
Apt. 1064 — Tel. 378

Abusos de veraneantes en algunos lugares

A nuestra mesa de redacción se acercó un honrado labriego, a que diéramos la voz de alarma, pues, algunos visitantes que han elegido su distrito para veranear ya van acabando con un cañal y con unos hermosos naranjos que le dan mucha plata.

Nosotros nos reservamos el nombre porque nuestras ocupaciones no nos dejan tiempo para hacer de policías, pero nos unimos a la protesta del humilde labriego que merece fé. Este año pasó algo parecido con la romería de Alajuelita, algunos romeros se comieron un cañal y se pasearon en toda la siembra porque hacían arrancada la caña.

Parece que hay una demanda del dueño.

con las pocas carreteras en servicio. ¿Qué será cuando estén todas las proyectadas? Por el momento están prestando importantes servicios el camino rectificado de tierra de Alajuela a Grecia y el que existe entre Río Grande y San Ramón. Son caminos polvosos pero pasan bien los vehículos. Todos estos aprovechan la estación seca porque en la húmeda no le vemos el éxito al negocio. Pues los caminos esos se hacen intransitables.

FRANK MADURO
Representaciones de casas extranjeras
Altos de Narciso Esquivel
San José, C. R.

IMPRESA Y PAPELERIA ALSINA

DE ULTIMA HORA

CAEN COMO CASTILLOS DE NAIPES

Ayer en las horas de la tarde y en las de la mañana de hoy, corrió con visos de certeza la noticia de que Manuel Castro había renunciado la Jefatura de Acción del Cletismo.

Uno de nuestros redactores oyó esta conversación entre dos connotados cletistas que conversaban en la esquina de la nueva Geisha.

También decían esos caballeros que la Jefatura de Acción sería encomendada al Lic. don Ricardo Fournier. Aunque el cambio de Jefe no nos asusta ni nos desvela, trataremos de inquerir la certeza de ese rumor para informar a nuestros coopartidarios.